



ILES DE PAIX



Dossier réalisé en partenariat avec
l'ASBL Iles de Paix

SUPPLÉMENT AU JOURNAL DES ENFANTS N°894
DU 21 MAI 2010

L'Afrique renferme mille trésors à découvrir, que ce soit au niveau culturel, naturel, linguistique, culinaire, des modes de vie, etc. Mais elle peut aussi évoquer beaucoup de clichés (banalités). Puisqu'il n'est pas possible de vous raconter toute l'Afrique, le JDE vous a concocté une petite mosaïque sur cet immense territoire resté longtemps inconnu.

Voici l'un des six continents de notre planète. Et pas le moindre. Il couvre trois fois la superficie de l'Europe (superficie de l'Afrique : 30 221 532 km²), cela correspond à 20% (un cinquième) des terres du monde, pour plus d'un milliard d'habitants.

Un continent aux multiples paysages...

L'Afrique possède plusieurs climats et milieux naturels différents. Le Nord et le Sud sont plutôt tempérés. Le long des tropiques du Cancer et du Capricorne, le climat est chaud et désertique. Il est chaud et humide autour de l'équateur, au centre.

Il y a donc des zones désertiques, des steppes (végétation que l'on trouve dans les zones semi-arides, en bordure des déserts), de la savane (vastes prairies en région tropicale) et des forêts denses dans les zones humides. Le désert du Sahara recouvre 9 millions de km². Cela fait presque un tiers du territoire.

Parmi les grands lacs et fleuves importants à retenir en Afrique, il y a bien sûr le Nil, le fleuve Congo, le Niger, le lac Victoria et le lac Tanganyika. Vous pouvez les voir sur la carte.



...aux multiples cultures...

Il n'y a que 53 pays en Afrique, pourtant cette partie du monde renferme une diversité linguistique extraordinaire. On recense (compte) près de 2000 langues parlées, parfois par quelques centaines de personnes, parfois par plusieurs millions. Vous ne ren-

contrez pas souvent un Africain qui ne parle qu'une seule langue ! Cette diversité linguistique (de langues) va de pair avec une diversité de populations extrêmement importante. Il y a environ 2000 ethnies sur le continent. Chacune représente un groupe humain qui a une langue, un mode d'organisation sociale (la manière dont la communauté s'organise socialement) et une culture qui lui



LE PHACOCHÈRE est un porc sauvage d'Afrique. Le mâle pèse jusqu'à 100 kg et la femelle de 50 à 75 kg. Il est rapide, il peut courir et atteindre la vitesse maximum de 30 à 50 km/h pour échapper à ses prédateurs.



sont propres. Un pays peut regrouper énormément d'ethnies différentes. Mais en réalité, ce mot est une invention pour essayer d'étiqueter chaque groupe d'individus et arriver à le délimiter. Dans la réalité, les choses sont beaucoup plus floues.

... et aux enjeux difficiles

Pauvreté, malnutrition, analphabétisme (le fait de ne pas savoir lire et écrire), maladies sont des mots que l'on associe souvent à l'Afrique. On lui accole une image de malheur permanent, comme si l'on ne pouvait rien y faire.

C'est vrai que les défis ne manquent pas et que beaucoup d'Africains vivent dans des conditions très difficiles. Mais à force de ne montrer que cela, on ne se rend pas compte que la plupart des Africains ne vivent pas dans la misère la plus noire. Ils sont nombreux à se mobiliser pour vivre mieux. En Belgique, plusieurs ONG (organisations non gouvernementales) comme Iles de Paix soutiennent leurs efforts.



UN PEUPLE JEUNE

La population africaine est la plus jeune du monde. Cela signifie que c'est là qu'il y a le plus de jeunes par rapport à la totalité de la population. Entre 1950 et 2000, la population a été multipliée par cinq. C'est énorme.

L'Afrique possède plusieurs climats et milieux naturels différents. Le Nord et le Sud sont plutôt tempérés. Le long des tropiques du Cancer et du Capricorne, le climat est chaud et désertique. Il est chaud et humide autour de l'équateur, au centre.



REDACTION

Textes : Marie Bauche - Graphisme : Olagil
Photos : sxc.hu, istockphoto.com
Editeur responsable :
Le Journal des Enfants, Route de Hannut,
38 - 5004 Bouge (Namur)
www.lejournaldesenfants.be

SOMMAIRE

L'AFRIQUE : PETITE MOSAÏQUE D'UN CONTINENT IMMENSE	1
L'EAU, INDISPENSABLE À LA VIE	2
UN CONTINENT PAUVRE, POURTANT SI RICHE	2
L'HISTOIRE DE L'AFRIQUE, TOUT AUSSI MOUVEMENTÉE	3
LA CHINE S'EXPORTE EN AFRIQUE	4
JEUX	4

L'EAU, INDISPENSABLE À LA VIE

Pour 20% des terres de la planète et plus de 16% de la population, l'Afrique ne possède que 9% des ressources en eau potable du monde. Avec cet immense désert, ces terres arides et sèches et ces climats difficiles, l'eau est une préoccupation quotidienne pour des millions d'Africains.

Le problème de l'eau en Afrique vient surtout du fait qu'elle n'est pas répartie de manière égale sur le continent. L'ouest et le centre ont plus de précipitations (pluies), d'autres zones sont extrêmement sèches, comme le désert.

Quant à l'Afrique équatoriale, c'est le plus grand réservoir d'eau douce du monde ! On compte 17 fleuves et 160 lacs. Pourtant, deux tiers de la surface du continent se composent de terres sèches ou arides.

L'eau, une ressource précieuse

Aujourd'hui encore, près d'un Africain sur deux n'a pas accès à l'eau potable. Il est donc contraint de boire de l'eau insalubre (qui contient des saletés). Même s'il en a l'habitude, le risque est grand d'attraper des maladies. Cette situation a de quoi nous faire réfléchir.

Nous qui n'avons qu'à ouvrir un simple robinet pour avoir de l'eau à volonté. Nous qui souvent la gaspillons. Nous qui n'avons pas conscience que pour d'autres elle est rare et précieuse.

On l'appelle l'or bleu

Avec le réchauffement climatique, certaines régions déjà arides bénéficient de moins en moins de précipitations au point que d'ici 2025, l'Afrique de l'Ouest, notamment le Bénin, le Burkina Faso et le Ghana, sera en pénurie d'eau.

Pourtant, c'est bien l'Afrique qui a le moins contribué à l'émission de gaz à effets de serre responsables du réchauffement. Ce phénomène de pénurie d'eau touche et touchera d'autres régions du globe. Verrons-nous un jour une course à l'or bleu ?

Aujourd'hui encore, près d'un Africain sur deux n'a pas accès à l'eau potable. Il est donc contraint de boire de l'eau insalubre (qui contient des saletés).



LE CROCODILE est un reptile aquatique. Il vit dans une grande partie des tropiques en Afrique et même au Sahara mais rarement, en Asie, dans les Amériques et en Australie. Il vit généralement dans des rivières lentes et se nourrit d'une large variété de mammifères et de poissons vivants et morts. Le crocodile chasse à l'affût et est relativement rapide sur de courtes distances même hors de l'eau : sa vitesse moyenne de déplacement est de 3 km/h mais elle peut atteindre 18 km/h lors d'une attaque sur terre et près de 30km/h lors d'une attaque dans l'eau.



UN CONTINENT PAUVRE, POURTANT SI RICHE

L'Afrique est le continent le plus pauvre du monde. Pourtant, il possède des ressources naturelles inimaginables. Comment se fait-il que ces richesses ne permettent pas d'offrir une vie décente aux populations ?

L'économie de l'Afrique est très faible. La plupart des économies des pays du continent reposent sur l'agriculture, l'extraction des minerais ou le pétrole. Car l'Afrique possède beaucoup de richesses : l'or, le diamant, le chrome, le pétrole, le cuivre, etc. Alors pourquoi n'est-elle pas riche ?

La plupart du temps, les pays exploitent leurs richesses pour les vendre comme matières premières. C'est-à-dire, à l'état brut. Or, des industries qui transformeraient les matières premières en d'autres produits (plus complexes, plus variés) permettraient aux pays africains de gagner davantage en les exportant

(en les vendant à l'étranger). Il y aurait une valeur ajoutée.

Malheureusement, l'économie de la plupart de ces pays repose sur la vente de quelques matières premières, parfois seulement le pétrole, non transformées.

Le continent de la faim

L'Afrique est aussi le seul territoire où la malnutrition progresse. Plus de trois quarts des pays sont touchés et dépendent de l'aide extérieure. Les catastrophes naturelles (sécheresse, inondations, etc.) expliquent en partie cela. Mais la faim est surtout causée par de mauvaises politiques, des guerres fréquentes, de l'insécurité.

L'agriculture, bien qu'elle soit l'activité économique la plus importante, ne produit pas assez pour vendre à l'extérieur et procurer à manger aux habitants. Notamment parce que les techniques

Seulement 60% des enfants terminent l'école primaire et les études universitaires sont, pour la plupart des gens, inaccessibles.

agricoles ne sont pas assez modernes. C'est ce qu'on appelle le sous-développement.

Un cercle vicieux

La pauvreté est un véritable cercle vicieux. À cause d'elle, il y a un manque d'écoles, d'hôpitaux, et aussi de professeurs, de médecins, etc. Or, pour sortir de la pauvreté, il faudrait pouvoir aller à l'école, afin de faire des études et se préparer à exercer un métier. On en est loin : seulement 60% des enfants terminent l'école primaire et les études universitaires sont, pour la plupart des gens, inaccessibles. De plus, les gens diplômés partent souvent s'installer ailleurs parce qu'ils ne trouvent pas de travail ou ne sont pas assez payés pour vivre décemment.

L'aide internationale

Il y a soixante ans, on a créé l'aide au développement. Les pays riches veulent

ainsi aider les pays pauvres à se développer. Cela cache souvent un intérêt politique ou stratégique dans le chef du pays aidant.

Quoi qu'il en soit, beaucoup de pays sont dépendants de cette aide pour nourrir leur population. Mais aujourd'hui, il y a énormément d'associations non-gouvernementales (ONG) qui travaillent sur place, avec les Africains, et soutiennent leurs projets. Car beaucoup veulent s'en sortir et se battent pour aider les plus démunis.

L'Afrique n'est donc pas une région sans atout. Pourtant, au fil du temps, un gigantesque fossé s'est creusé entre les pays africains et les pays développés. Ce fossé continue de s'agrandir à cause de la spirale de la pauvreté et du sous-développement.



L'économie de l'Afrique est très faible. La plupart des économies des pays du continent reposent sur l'agriculture, l'extraction des minerais ou le pétrole.

L'HISTOIRE DE L'AFRIQUE, TOUT AUSSI MOUVEMENTÉE

Petit détour historique. Les rapports entre l'Afrique et les pays occidentaux ont été très mouvementés. Connaître cette histoire commune permet de mieux comprendre les relations entre les pays riches et les pays africains.

On a beau l'appeler le berceau de l'humanité (c'est là que sont apparus les premiers humains), l'Afrique reste, aux yeux des Européens, un continent très jeune. C'est seulement au 19^e siècle (1800-1899) que l'on a pu découvrir, petit à petit, ces territoires immenses et impénétrables où la chaleur, les étendues désertiques et les bêtes sauvages étaient autant d'obstacles. Avant, on n'en savait presque rien.

Puis, tout s'est accéléré. À la fin du 19^e siècle (1800-1899), l'Europe est en pleine révolution industrielle. Elle se développe très rapidement. Dans cet esprit, elle veut découvrir cette Afrique inconnue. Découvrir, puis finalement posséder. Mais attention, à l'époque, pas d'Union européenne, de Déclaration universelle des droits de l'homme. Chaque nation veut conquérir ses propres territoires. C'est ainsi que la vague de la colonisation est lancée.

Finalement, les nations européennes se sont mises d'accord sur la manière de se partager le continent africain et les richesses qu'il renferme. Elles ont ainsi dessiné grosso modo les frontières que l'Afrique connaît aujourd'hui. Les plus grandes puissances colonisatrices ont été la France et le Royaume-Uni, sans oublier l'Italie, l'Allemagne et le Portugal, puis la Belgique aussi.



C'est seulement au 19^e siècle (1800-1899) que l'on a pu découvrir, petit à petit, ces territoires immenses et impénétrables où la chaleur, les étendues désertiques et les bêtes sauvages étaient autant d'obstacles. Avant, on n'en savait presque rien.

La colonisation : un choc culturel

Voici la manière dont nous voyons l'histoire de l'Afrique. Mais comment pensez-vous que cette même histoire est vue par les Africains ?

La colonisation a été un véritable choc pour toutes les nations africaines. Elles se sont retrouvées envahies par des puissances extérieures, qui les ont sou-

mises, leur ont imposé leurs lois et ont exploité leurs richesses. Pourtant, les peuples ont résisté aux envahisseurs. Mais le manque de moyens matériels ne leur a pas permis de les repousser.

La fin de la deuxième guerre mondiale (1940-1945) a finalement sonné l'heure de la décolonisation (retrait des puissances coloniales de l'Afrique). L'un après l'autre, les pays colonisés ont re-

trouvé leur indépendance, parfois dans la paix, mais parfois aussi dans la violence d'une guerre d'indépendance.

La transition entre État colonisé et indépendant n'a malheureusement pas souvent été un succès.

Ainsi, certains pays se sont trouvés dirigés par des chefs de guerre, ou des dictateurs, voire pas dirigés du tout.

LES CULTURES AFRICAINES

Nous l'avons vu, l'Afrique, c'est un continent aux multiples peuples, langues, traditions. Cela a permis l'éclosion d'un paysage culturel incroyablement diversifié. Par exemple, la spiritualité africaine (quoique propre à chaque peuple) est très riche. Grâce à cela, une production artistique s'est développée (masques, danses, musiques)



Yousou N'Dour est un auteur-compositeur, interprète et musicien sénégalais. Il a reçu de nombreux prix pour sa musique, y compris celui du meilleur artiste africain en 1996.



LA GIRAFE est l'animal le plus grand en hauteur, pouvant, grâce à son cou tout en longueur, atteindre jusqu'à 5,50 m ou même 5,80 m. Son poids est de 950 à 1 100 kg pour les femelles et peut aller jusqu'à 1 500 kg pour les mâles. Son espérance de vie est de l'ordre de 25 ans. Sa queue, mince et longue, terminée par un pinceau de poils noirs, mesure de 70 cm à 100 cm



LE KILIMANDJARO

Le Kilimandjaro est une montagne située au Kenya composée de trois volcans éteints. Le pic Uhuru constitue le point culminant du continent africain à 5 889 mètres d'altitude.

FOOTBALL : SPORT ROI EN AFRIQUE

Vous en avez sûrement entendu parler, le 11 juin 2010, c'est le coup d'envoi de la Coupe du Monde de football. Et cette fois-ci, c'est en Afrique du Sud qu'elle aura lieu. Le football est véritablement le sport roi en Afrique. Il suffit de voir le nombre de joueurs d'origine africaine dans les équipes européennes. Depuis quelques décennies, des équipes africaines participent aux phases finales de la coupe du monde. Cette année, six nations sont en compétition (il y a 32 concurrents) : la République d'Afrique du Sud, l'Algérie, le Ghana, la Côte d'Ivoire, le Nigeria et le Cameroun.

Tous les deux ans, se tient également la Coupe d'Afrique des nations, la CAN, un événement qui rassemble et enflamme toutes les populations du continent.



LA CHINE S'EXPORTE EN AFRIQUE

Dans les années 90, la Chine a commencé à importer du pétrole africain. Mais depuis 2005, le commerce entre l'Afrique et la Chine a explosé. Celle-ci est devenue l'un des partenaires commerciaux les plus importants du continent. Est-ce que cela apporte quelque chose à l'Afrique ?

La Chine, vous en avez peut-être entendu parler, est un pays qui, depuis quelques décennies, se développe extrêmement vite. C'est ce qu'on appelle un pays émergent. Pour pouvoir assurer cette croissance économique si rapide, la Chine a besoin d'énormément de matières premières et d'énergie. N'oubliez pas que c'est un pays immense. Elle est obligée de se tourner vers l'extérieur pour trouver tout cela.

C'est ainsi que, depuis les années 90 mais surtout depuis 2005, elle a trouvé en l'Afrique un partenaire commercial idéal.

Cet engouement commercial de la Chine pour l'Afrique concerne surtout un produit bien particulier : le pétrole. En effet, elle travaille surtout avec cinq pays africains : l'Angola, le Nigeria, le Soudan, la Guinée équatoriale et le Congo-Brazzaville, qui sont tous des

pays exportateurs (qui vendent des produits à l'étranger) de pétrole.

Les gouvernements africains sont contents d'avoir trouvé un nouveau partenaire commercial (avec qui ils font des échanges commerciaux, ce qui favorise leur économie) qui ne se soucie pas trop des droits de l'homme ni de la démocratie, choses peu respectées dans de nombreux pays.

Par exemple, le Soudan a perdu la plupart des pays occidentaux comme partenaires commerciaux car ils ne voulaient pas soutenir le chef de l'État soudanais qui est accusé de crimes de guerre et crimes contre l'humanité. La Chine est donc arrivée à temps pour exploiter le pétrole du Soudan.

Drapeau chinois



Cet engouement commercial de la Chine pour l'Afrique concerne surtout un produit bien particulier : le pétrole. En effet, elle travaille surtout avec cinq pays africains : l'Angola, le Nigeria, le Soudan, la Guinée équatoriale et le Congo-Brazzaville qui sont tous des producteurs de pétrole.

La Chine est un pays immense. Elle est obligée de se tourner vers l'extérieur pour répondre à ses besoins en matières premières et en énergie.

Si les dirigeants africains ont trouvé avec la Chine un nouvel allié, les populations ne sont pas toujours enchantées par l'arrivée de nombreux Chinois qui leur font concurrence en occupant des emplois ouvriers ou en s'installant comme petits commerçants.

De plus, les retombées économiques de l'exploitation du pétrole et des matières

premières profitent rarement aux "petites gens", qui continuent de vivre dans la pauvreté. Mais il est vrai que cela n'est pas la faute des seuls Chinois, c'est la même chose avec des partenaires occidentaux. La faute à qui, alors ? À des gouvernants africains qui, pour beaucoup, se soucient davantage de s'enrichir que d'assurer le bien-être de leur peuple.

QUIZZ

TESTE TES CONNAISSANCES



1. Cet animal fait partie de la famille des porcs, il vit en Afrique et il peut courir très vite.

6. Le sport le plus populaire en Afrique est le...

2. En Afrique, il y a un immense désert qui fait 9000 000 km², c'est le...

7. Le plus haut sommet de l'Afrique se trouve au Kenya et s'appelle le K...

3. C'est un reptile aquatique, il est très rapide pour chasser dans l'eau et hors de l'eau. On l'appelle...

8. Il existe beaucoup de langues différentes sur le continent africain, on en compte au moins...

4. La plupart des économies des pays africains reposent sur l'agriculture, les minerais et le...

9. Un pays asiatique en plein développement s'intéresse beaucoup à l'Afrique, entre-autres pour ses ressources, c'est la...

5. Elle a un long cou, elle pèse très lourd et peut vivre 25 ans. C'est une...

10. C'est une ressource précieuse et indispensable à la vie, pourtant certaines régions d'Afrique en manquent. Il s'agit de l'...